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ATA n°03/2019

--------Aos vinte e cinco dias do mes de abril de dois mil e dezanove, pelas dez horas e

trinta minutos, no Sala() Nobre da dos Pacos do Concelho, reuniu-se em Sessao Ordinaria,

a Assembleia Municipal de Vila Velha de ROdao, corn a seguinte ordem de trabalhos: - - - - - - -

----1-Ponto previo antes da ordem do dia; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

discussao e eventual aprovacdo do Relatorio de

Gestdo e Documentos de Prestacdo de Contas de 2018, da Camara

Municipal de Vila Velha de ROdao e informacao de acordo corn o

artigo 15° da Lei dos Compromissos e Pagamentos em Atraso do

Exercicio de 2018; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----3-Apreciacdo do Inventdrio do Patrimanio Municipal de 2018; --

- ---4-Apreciacdo, discussao e eventual aprovacao da Revisao aos

Documentos Previsionais; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----5-Informacdo do Sr. Presidente da Camara Municipal sobre a

atividade do Municipio nos termos da alinea c) do n.°2 do artigo

25° da Lei 75/2013 de 12 de setembro; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---6-Outros assuntos de interesse para o Municipio; - - - - - - - - - - - - -

----7-Periodo de intervencao do public° nos termos do Regimento;-

- ---0 Sr. Presidente da Assembleia Municipal declarou aberta a

sessao e procedeu a conferencia dos membros, verificando-se a falta

dos membros, Luis Manuel Calheiros da Cunha Andrade, Carlos Alberto

Silva Goncalves e Paulo Manuel Candeias Farinha Roberto tendo estes

justificado a sua ausencia. Os membros Carlos Goncalves e Paulo

Roberto solicitaram a sua substituicdo, em conformidade corn o

Regimento da Assembleia Municipal, tendo assim estado presente o

membro Jose Carlos Lopes Soares e Tiago Manuel Caetano Ferreira em

substituicao destes. Verificou-se tambem que 'ado esteve presente o

Presidente da Junta de Freguesia de Perais nem quem representa-se a



mesma, rid() tendo sido apresentada nesta sessao qualquer

justificacdo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- Foi dado conhecimento da correspondencia remetida a Assembleia

Municipal ficando disponivel para eventual consulta. - - - - - - - - - - - - - -

---- Por solicitacao do membro Luis Coutinho, o Presidente da

Assembleia Municipal leu a justificacdo de falta apresentada pelo

membro Carlos Goncalves e na qual justifica que rid° poderd estar

presente nesta sessao devido ao facto de participar na qualidade de

Deputado na Sessao Solene Comemorativa do XLV Aniversdrio do 25 de

abril que terd lugar na Assembleia da Replalica. - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 Presidente da Assembleia Municipal colocou a apreciacdo a

ata da sessao realizada em 22/02/2019, previamente remetida a todos

os membros e da qual, conforme deliberado na sessao de 22/12/2017,

foi dispensada a leitura.

- --- 0 membro Jose Carlos Soares referiu que na pagina 98 (noventa

e oito) terceiro paragrafo, segunda linha, estava inscrita a

palavra "tipografia" quando na realidade tinha dito "tipologia",

ficando assim registada esta correcao. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- Nao havendo mais intervencOes, foi a mesma colocada a votacao

e aprovada por maioria, corn tress abstencoes dos membros Fernando

Roma, Miguel Fradique e Tiago Ferreira, por rid() terem estado

presentes nessa sessao. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---1-Ponto previo antes da Ordem do Dia: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro Fernando Roma, em nome da bancada do Partido

Socialista, solicitou a entrada na Mesa de uma Mocao sobre o 25 de

Abril e como nao houve objecao dos membros presentes procedeu-se a

sua leitura que aqui se cad por transcrita e cuja c6pia se anexa

junto a presente ata. Ap6s votacdo, foi a mesma aprovada por

maioria, corn 13 (treze) votos a favor, da bancada Socialista e 4
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(quatro) abstencaes da bancada da Congaed° "Novo Rumo".

- - - - 0 Presidente da Assembleia Municipal solicitou a e n t r a d a de

u m a M a c a o apresentada p e l a b a n c a d a do P a r t i d o Socialista sobre o

c o m b a t e a violencia domestica, s e n d o a e n t r a d a da m e s m a aprovada

p o r unanimidade. A p o s l e i t u r a da m e s m a q u e a q u i se dá p o r

transcrita e c u j a c o p i a se a n e x a j u n t o a presente ata, f o i e s t a

aprovada por unanimidade. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- - - - 0 Presidente da Assembleia Municipal d i s s e que, e m relacdo d

expressdo "é preciso continuar a b r i l " , e s t a é extremamente a t u a l

porque depois de tantos anos passados da revolucdo, que perseguia a

equidade e a melhoria das condicoes de vida, q u e foi conseguida em

muitas situacoes, chegados a 2019, vivia-se numa sociedade cada vez

m a i s desigual, chegando-se a o c u m u l o do a t u a l G o v e r n o t e r d o i s

t i p o s  d e salario minimo. Pessoalmente e apesar de concordar corn o

q u e e s t a v a e s c r i t o na Mocdo, n e m t u d o e s t a v a a c o r r e r bem.

Continuou dizendo que a nossa presenca como autarcas, fora talvez a

m a i o r conquista d a revolucdo de a b r i l e a q u i l o q u e f a z i a m c o m o

autarcas e r a t a l v e z o m e l h o r s e r v i c o q u e poderiam prestar

democracia e a populacdo e e r a seguramente o U n i c a s e r v i c o q u e

resolvia efetivamente o s problemas d a s pessoas, p o r q u e e r a m o s

o r g d o s autdrquicos q u e d e v i d o d s u a proximidade, s e n t i a m o s

problemas d a s pessoas no s e u d i a a dia. Manifestou a i n d a a sua

preocupacdo pessoal corn tudo o q u e se e s t a v a a passar d e b a i x o da

cobertura de sustentabilidade do s i s t e m a financeiro, nomeadamente

corn a elevada carga de impostos e problemas, corn a desigualdade que

era cada vez major. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- - - - 0 m e m b r o V i t o r M a r q u e s apresentou u m a declaracdo s o b r e a

a g e n d a cultural da autarquia de 2 0 1 8 e q u e a b a i x o se transcreve,

lembrando assim que o 25 de abril tambem permitira, entre outras



vantagens, acabar corn a censura a cultura.

---- "Agenda Cultural 2018

- Quero dar os parabens ao executive da Camara Municipal de Vila

Velha de Radao pela excelente agenda cultural que conseguiu manter

durante o ano de 2018, por ser diversificada, seletiva, equilibrada

e transversal a um vasto e diferente p6blico, no so do nosso

concelho mas tambem fora dele, trazendo desta forma gente a visitar

e conhecer Vila Velha de Reddo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Seja na Feira de Sabores do Tejo como no Festival das Sopas de

Peixe, onde tivamos concertos de generos musicais como Fade (Fabia

Rebordao), Msica Tradicional (Galandum Galundaina), outros

concertos para um public° mais abrangente (Anselmo Ralph, Agir) e

espetaculos de danga contemporanea (Danga dos Candeeiros). - - - - - - - -

- Alem destes dois eventos de dimensao maior, a agenda cultural

do municipio incluiu, entre muitas iniciativas, o XI Encontro de

Mtisica Tradicional, um concerto do pianista Julio Resende

interpretando musicas da Amalia Rodrigues, um concerto da Banda

Armada da Marinha Portuguesa, Fernando Pereira e Carlos Mendes,

entre outros.----

- --- A Biblioteca Municipal Jose Batista Martins, corn uma extensa

agenda propria e diversas iniciativas ligadas a escrita e poesia,

assim como clubes de leitura para criangas, adultos e seniores, num

claro e firme incentive a habituagao de ler.

---- A Casa de Artes e Cultura do Tejo, corn um cartaz de cinema

permanente e atualizado, assim come diversas pegas de teatro de

diferentes generos, tambem a merecer aplausos, e ainda espetaculos

em formate de Café Concerto, explorando aqui espetaculos mais

alternatives, como Jazz ou Stand-up Comedy. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Por ultirno, e por ser por ordem cronolegica, os Concertos de
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Natal distribuidos pelas quatro freguesias do concelho. - - - - - - - - - - -

- -Como a cultura é ensinamento e este é sinanimo de progress°,

que o caminho continue a ser este".

- ---0 membro Ricardo Morgado leu um texto sobre o 25 de abril que

abaixo se transcreve.

- ---"25 abril, Os jovens e a CIDADANIA - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----ABRIL é um mes especial. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Abril é o mes que nos trouxe a esperanca e a liberdade. Que

nos permitiu ser iguais entre os iguais, pelo respeito pelo

proximo, no genero, nas ideologias, na situacao social e

profissional. Liberdade é um estado interior, uma aprendizagem

constante, uma viagem a nossa consciencia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----Abril faz-nos renovar a esperanca como que um novo ano que se

inicia e novos sonhos de afiguram. Moment() de reflexao para tuna

sociedade mais justa, solidaria e fraterna. Corn o maxim° respeito

pelo proximo. Foi por esta sociedade que os nossos antepassados

lutaram, de forma acerrima e abnegada. Que recusaram baixar os

bracos, acreditando SEMPRE que seria possivel, estarmos aqui,

agora, sem um pals explorador, sem perseguicoes e gritos

silenciados. Onde todos podemos ambicionar ter tuna vida digna,

assente nos pilares fundamentais de um sistema politico

democratic°, cuja Canstituicao consagrasse todos os seus direitos.

Passaram quarenta e cinco anos desde a mais bela noite, a noite de

todas as noites. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----A democracia permitiu-nos avancar e melhorar. Nao tenhamos

drividas. Muito mudou é certo, mas mesmo corn os erros que cada um de

nos podera elencar, é o sistema que nos permite ouvir, identificar,

analisar e corrigir. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----Sera que os media contribuem para descredibilizar a politica?



A velocidade corn que sociedade pula e avanga, ndo mudou. 0 que

mudou, foi a velocidade vertiginosa corn que os media nos fazem

entrar as noticias pelas nossas casas, seja pela televisdo ou pelos

dispositivos moveis, 0 foco no negativo, no sensacionalista, na

emogdo quebra gelo continua a ser a tendencia. Concordo que os

atuais meios tecnologicos, como p.e., as redes sociais, sejam um

veiculo que nos permite abranger uma faixa etaria mais jovem,

saibamos nos, ouvi-los e coloca-los ao servigo da comunidade. - - - - -

- --- A formagdo cIvica deveria ter major peso como disciplina, ate

para explicar, desde cedo, a importancia da diferenga entre

direitos e deveres, em sociedade. Os jovens ouvem falar nas

instituigaes, mas nao sabem o que la" se trabalha. Ndo podera

continuar a haver desinteresse no atual sistema democratic°. Nao

inocente, aqui e au i a criagdo de alguns movimentos (e mesmo

partidos) corn enfoque em algum extremism°. Reivindicar sim,

interessar-nos e manifestarmo-nos de forma construtiva sim, mas

nunca corn qualquer mostra de radicalismos que possa por em causa,

quarenta e cinco anos de uma formula vencedora. - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Protestos, greves e manifestos vdo muito mais alem do que um

simples grit° de "ougam-nos!". Ndo confundamos direitos corn

exigencias recorrendo a formas extremas. Discord°, totalmente, que

tenham apenas, como objetivo, a melhoria socia econamica. - - - - - - - - -

- --- A construgao de um pals melhor, mais honesto e etico, depende

inteiramente da participagdo jovem, deixando-se de lado o populismo

e a demagogia. Queremos e ambicionamos uma geragdo corn genese numa

energia criadora, audaz corn capacidade para contribuir para um

Portugal mais desenvolvido, just° e credivel. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- Viva o 25 abril! - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- Viva a LIBERDADE!" - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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----0 membro Luis Coutinho leu uma declaracao sobre o 25 de abril,

que abaixo se transcreve. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Espirito de Abril - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Ha 45 anos, no dia 25 de Abril o povo portugues saiu a rua e a

alegria pairava no ar. Era o fim do medo que alimentou a ditadura

apoiada no silencio da maioria. Iniciou-se o tempo da esperanca, d a

conquista das liberdades e da mudanca que o pals precisava e que as

p e s s o a s mereciam. Sentia-se q u e t o d o s o s obstaculos e r a m

ultrapassaveis porque quando a a l e g r i a L o m a c o n t a d e  n o s sentimos

que podemos Ludo, que tudo esta ao nosso alcance! - - - - - - - - - - - - - - - - -

-  - - - A democracia, o m e l h o r d o s s i s t e m a s politicos, l e v o u a u m a

inegavel mudanca estrutural corn t o d o s o s beneficios d a i

decorrentes.

- ---"Mas e s t a m u d a n c a estrutural ocorrida n a sequ6ncia d o 2 5 d e

Abril de 1974 ndo foi acompanhada da mudanca a nivel pessoal que a

maturagdo d a democracia e x i g e . A g o r a , p o r d e t r a s d a aparente

normalidade democratica, a s c o i s a s n d o e s t d o a c o r r e r b e m ; a

constituicdo é ignorada, a liberdade de expressdo esta muitas vezes

manietada, o s episadios d e repressdo e s t d o e m progressdo, a

corrupcdo e a desigualdade permanecem e os nossos recursos naturais

estdo a ser vendidos a retalho. A ameaca das alteracoes climaticas,

a i n d a é ignorada ou menosprezada p e l o s Estados porque a ganancia

dos interesses assim o determina. 0 que se passa em Portugal segue

a dinamica internacional corn o poder politico cada vez mais refem

do poder econamico. A privatizacdo dos bens comuns ( a g u a , sementes,

biodiversidade,...), a c i e n c i a e  a a r t e asfixiadas pelo mercado e

o s r e g i m e s ditatoriais e m ascensdo. A barbarie, q u e julgavamos

enterrada, e s t a , afinal, b e m v i v a e a tentativa d e r e d u z i r o s

cidaddos a m e r a s p e c a s d o m e r c a d o p o r p a r t e d o s p o d e r e s



instituidos, a quern so interessa o lucro, é uma tendencia

preocupante. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Felizmente que ainda ha- a hipatese de se alterar esta

realidade. Ha solucoes, ha- caminhos novos, que precisam de ganhar

visibilidade e de crescer e ha sempre que alimentar a democracia.-

- ---A mudanca implica enfrentar o que foi anunciado ha muito por

autores como George Orwell (1984)"(1). - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Tal como no passado foram travadas batalhas que permitiram a

conquista da liberdade e a melhoria das condicoes de vida temos

hoje pela frente novos e dificeis desafios que precisam de ser

enfrentados corn determinacdo e sem medo.

----A democracia exige diariamente o exercicio da liberdade

individual. Nao podemos permitir que a estrategia do medo que

durante decadas limitou o pensamento e a acdo dos cidadaos regresse

e tome oca a democracia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

-  - - -  A democracia n u n c a e s t a assegurada. Tern d e s e r alimentada

atraves d o exercicio continuado d a liberdade individual. E s t a m o s

s e m p r e a t o m a r decisoes e m u i t a s v e z e s v a m o s p e l o c a m i n h o m a i s

f a c i l e é a s o m a d e L u d o i s s o q u e e x p l i c a a situagdo a c t u a l d e

esvaziamento da democracia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- T e m o s d e s e r m a i s fortes. H a q u e escolher diariamente o

caminho mais dificil, q u e é o caminho da liberdade. Os mais novos

p r e c i s a m q u e a s m a i s v e l h o s m o s t r e m q u e é possivel construir u m

mundo melhor para t o d o s . No podemos permitir que a estrategia d o

m e d o , q u e d u r a n t e decadas t o l h e u o pensamento e a a c d o d o s

cidaddos, alastre e aniquile a democracia que Abril nos ofereceu.-

---- Como inspiracdo terminamos corn o  p o e m a " A nespera" d e M a r i o

Henrique Leiria - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Uma nespera - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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----estava na cama

- ---deitada - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----muito calada - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----a ver

- ---o que acontecia - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---chegou a Velha - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---e disse - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---olha uma nespera - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----e zas comeu-a

- ---6 o que acontece - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---as nesperas - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---que ficam deitadas - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---caladas - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---a esperar - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---o que acontece - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Tenho dito! - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----Vila Velha de Radao, 25 de Abril de 2019 - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Os membros da Assembleia Municipal da Coligacao "Novo Rumo" -

- ---0 Presidente da Assembleia Municipal d i s s e n a o compreender

algumas expressOes contidas n e s t a declaracao, t a i s c o m o e c i t o u

"recursos naturais vendidos a retalho", "comunicagdo s o c i a l

manietada", "estrategia do medo" e "o esvaziamento da democracia",

dizendo que o que se estava aqui a fazer hoje e s e m p r e se fizera,

e r a o exercicio da democracia n a s u a plenitude, a c h a n d o q u e

quarenta e c i n c o a n o s d e p o i s d a revolucao de a b r i l , e s t a s e r a m

expressOes fortes.

- ---A afirmacdo do membro Luis Coutinho que disse que o Presidente

da Assembleia Municipal, a t r a s t a m b e m tinha dito q u e a l g u m a c o i s a

nao e s t a v a a correr bem, este respondeu que realmente reconhecia



que algo ndo estava bem, mas dai ate vivermos num pals em que a

estrategia do medo continua presente, em que a comunicacdo social

manietada era um facto, que na sua opinido ndo era, em que os

recursos naturals sdo vendidos a retalho, alguns ate sac), mas ndo

era agora.

---- 0 membro Luis Coutinho disse que ndo tinha dito que era agora,

mas estes eram os problemas da atualidade e que havia varias formas

de liberdade, as circunstancias lam mudando ao longo do tempo.

Tinha-mos que estar atentos e sobretudo apelava-se a liberdade

individual e era preciso alimentar a democracia diariamente, porque

as coisas sac) assim, ndo so cã mas, infelizmente, tambem a nivel

internacional e era muito claro o que aqui fora dito. Os problemas

eram imensos a varios niveis e ndo querer ver essas realidades e

sobretudo, nao enfrenta-las era a constatacdo de um sem numero de

situagoes que estavam a acontecer na atualidade e a que todos nos

teriamos que estar atentos e ndo nos deixarmos dominar por

situagoes de ganancia, lucro e barbarie, por isso achava que o

exposto era mais que atual e era importante estarmos atentos. - - - - -

---- 0 Presidente da Assembleia Municipal disse concordar corn as

declaracoes deste membro, achando que na sua opinido, a declaracdo

apresentada ndo explicitaria bem esta mensagem, ate porque aquilo

que agora tinha dito cabia precisamente na expressdo "continuar

abril", mas deixou claro que ndo achava que vivia num pals em que a

comunicacao social estava manietada. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro Luis Coutinho explicou que em relacdo a afirmacdo

sobre a comunicacdo social era devida ao facto de acharem que esta

era dominada por grupos econamicos, que muitas vezes geriam as

coisas de acordo corn os seus interesses, mas realmente nem tudo era

mau e as coisas estavam melhores, mas era preciso ndo esquecer



Livro n.° 4

FL 110

f

estas questoes. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 membro Jose Carlos Soares, apresentou e leu uma declaracdo

politica que a seguir se transcreve.

- ---"Declaracdo politica - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Vila V e l h a d e R a d d o , u m territario n u m a localizacdo

estrategica. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

-  - - - A r e c e n t e c r i s e d e abastecimento d e combustiveis veio por a

n u , e deixa-nos a p e n s a r , o q u a n t o f r a g i l sac) a s n o s s a s r e d e s

basicas d e distribuicao e abastecimento, q u e servem a populacdo e

as suas necessidades. Se uma greve quase parou o pals, rad() queremos

imaginar um acontecimento de origem atmosferica ou tectonica ( v u l g o

sismo), a g o r a , q u e s e f a l a e s e t a n t o s e d i z s o b r e "Alteracaes

Climaticas e o s s e u s impactes" (corn a l e t r a eh q u e p o d e r a o

condicionar a nosso futuro sustentavel enquanto civilizacao. - - - - - -

- ---Aquilo q u e s e v i u e sentiu, é q u e a concentracao d o

abastecimento em pontos de interface nas areas da Grande Lisboa e

n o G r a n d e P o r t o sac, u m problema, e q u e n a o e x i s t e m a t e h o j e ,

pensadas o u t r a s alternativas, e q u e , a t a n t o propagandeada

valorizacdo d o interior p a r a a c a b a r o u m i n o r a r a s assimetrias

existentes, é simplesmente conversa para interior ver.

- ---Alias o q u e s e verificou, é q u e a desvalorizacdo n a o f o i s o

corn o interior, como as areas do litoral ficaram na mesma situagao!

- ---Vila Velha de Rodao corn a sua localizacao geografica e corn as

infraestruturas rodoviarias que dispOe, e é servida, como o IP6/A23

a ligar o Norte interior a Oeste/Lisboa, o IP2 a ligar a Sul, o  I C 8

a ligar ao cent= do pals, e o futuro IC31 a ligar a A23 corn a EX-

A 1 / A - 5 espanhola, é sem duvida e pelo menos no nosso entender, u m

l o c a l privilegiado p a r a a criacdo d e interfaces multimodais d e

servicos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -



- Tambem, e no aspect() das infraestruturas ferroviarias, a linha

da Beira Baixa que esta electrificada ate a Covilha, e que se

espera a curto prazo a finalizacao das obras para a reabilitacao do

troco Covilha/Guarda, permitira uma ligacao a linha da Beira Alta e

a Espanha, tornando-se assim uma alternativa viavel ao transporte

ferroviario de mercadorias, e no de passageiros permite uma

alternativa como das mais belas paisagens a beira rio no troco

entre Constancia e Vila Velha de Rodao. A freguesia de Sarnadas de

ROdao tern estacoes/apeadeiros junto a A23, e que, nao estando os

mesmos pressionados urbanisticamente, sao de certeza uma mais

valia, que vale a pena aproveitar como interface no transporte de

mercadorias.

---- Vila Velha de ROdao, nao pode e nem deve apostar Ludo no

"cluster do papel". - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Citando um antigo presidente da repdblica, e neste caso: "ha

mais vida para alem do papel". - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Tambem o sector agricola não pode e nem deve ser descurado,

corn a actual demanda para o cultivo de variedades fruticolas, e

neste caso dos frutos secos, de que Portugal tern condic6es para

produzir e exportar. Vila Velha de ROdao é nosso entender um caso

de aposta. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- Da -se como exemplo a plantagao de um pomar de nogueiras na

area servida pelo Aproveitamento Hidroagricola da Coutada/Tamujais,

freguesia de Perais. Se o mesmo se deve ao promotor, nao podemos

esquecer o trabalho pioneiro feito na estruturacao, daquilo que

deve ser a organizacdo e funcionamento de um regadio pdblico, que

sendo uma obra do Estado e de fundos comunitarios eurqpeus, todos

nos pagamos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

--Neste caso Vila Velha de Rodao deve-se orgulhar, mais que nao
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seja, de que dos 8 AH's promovidos pela agora DRAPC (Direcgdo

Regional da Agricultura e Pescas do Centro) nos anos 80, tenha dois

regadios p6blicos a funcionar em pleno (o Acafal e a

Coutada/Tamujais), que corn ferramentas model° integradas, permitem-

lhe a gestdo das campanhas de rega, e todas as operaOes

necessarias, para o cumprimento daquilo que o Estado, assim o

obriga ou devia obrigar nestes casos.

----Sem esquecer outras culturas já bem implantadas, caso do

olival e da sua producdo de azeite, corn os resultados que bem se

conhecem. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Ndo podiamos deixar de referir outro caso, que é o da vinha. A

freguesia de Vila Velha de Raddo pertence a regido demarcada Beira

Interior Doc, na sua sub-regido Cova da Beira, e devera a ser um

caso a ser aproveitado e incentivado, incluindo a sua extensdo as

restantes freguesias do concelho, e em especial, Sarnadas de Radii°

e Perais.

- ---Temos as condicaes, falta-nos é por parte do Estado

(Ministerio de Agricultura e Desenvolvimento Rural), de uma

correspondente pressdo autarquica ou na sua componente Comunidade

Intermunicipal, e de um esforco para a sua promocdo e apoio no

proximo OCA (Quadro Comunitario de Apoio) que se avizinha. - - - - - - - -

- ---Ndo nos podemos esquecer Lamborn de um tema Lao importante como

o da "Barragem do Alvito".

- ---A sua efectivacdo enquanto obra feita, ira demorar largos

anos. No entanto, e nao tendo um efeito num espaco inter-eleitoral

autarquico de quatro anos, a sua realizagdo nao deve ser descurada.

As suas previstas potencialidades ndo deverdo ser somente para a

regularizacdo do Tejo e num projecto de abastecimento a Areas de

regadio do Ribatejo e °este. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -



- --- Vila Velha de Raddo e os concelhos vizinhos (Castelo

Branco,Nisa e Proenga-a-Nova) tern uma palavra a dizer e para lutar.

Existem areas agricolas passiveis de serem beneficiadas corn regadio

(no caso do concelho de Vila Velha de Rada°, dando como exemplo a

area de Perais/Alfrivida/Vale de Pousadas, assim queiram os seus

agricultores), bem como, do possivel reforgo de dgua para o

alargamento das areas servidas e infraestruturadas pelos 2

Aproveitamentos Hidroagricolas existentes.

- ---A albufeira da "Barragem do Alvito" sendo tambem de fins

multiplos, nab poderd ser tambem descurada na sua componente de

turismo de lazer e desporto nautico. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- Pena foi, que na visita da Comissdo de Ambiente, Ordenamento

do Territario, Descentralizagao, Poder Local e Habitagdo, na sua

sessdo de 1 de Abril de 2019 em Castelo Branco, e sobre o tema

"Barragem do Alvito", ndo tenha havido por parte dos autarcas

potencialmente servidos e beneficiados, algo a dizer sobre o

assunto, a excepgao do presidente da camara de Castelo Branco e de

alguem de Vila Velha de Radao. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- Pena foi tambem, a nao presenga de alguem da tdo propagandeada

Secretaria de Estado da Valorizagao do Interior, nomeadamente a do

seu Secretario de Estado. Admitimos, que tenha sido por questa-es de

agenda! Teria sido interessante ouvir a sua opinido, ou pelo menos,

que fosse o elo transmissor perante o governo das ideias discutidas

e faladas na reunido. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- No turismo, a mais valia do Parque Natural do Tejo

Internacional e do sitio da Reserva da Biosfera Transfronteiriga

Tejo Internacional, Vila Velha de Rada() corn a sua localizagdo, e a

disponibilidade de transportes como o Intercidades da CP, corn

paragem na Estacao de Raddo, e a Rede Expressos, ddo um potencial



Livro n.° 4

FL 112

as unidades hoteleiras que muitas regioes do pais ndo tem. Basta

ver a noticia da "Reconquista" sobre o interesse de Caceres de

promover comboios turisticos, usando o ramal de Caceres, a linha do

Leste e a linha da Beira Baixa, de forma a criar um circuit°

turistico que ligue Navalmoral de la Mata a Castelo Branco. - - - - - - -

nossa opinido Vila Velha de Rada() "6 um territorio corn uma

localizagdo estrategica, contudo existem tambem factores negativos,

que convem lutar para os eliminar ou minorar.

- ---Se o facto da redugdo demografica aliada ao envelhecimento da

populacdo residente 6 um problema grave, e que se tern verificado ao

longo das Jltimas decadas, corn a consequente de uma reduced°

drastica de alguns servigos publicos ou a servir o pOblico: - - - - - - -

- ---o Nucleo da DRAPC do Ministerio da Agricultura

Desenvolvimento Rural, corn a presenga de um funcionario somente uma

vez por semana; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---o fecho de uma unidade bancaria (vulgo banco); - - - - - - - - - - - - - - -

- ---o fecho da Estagao de Correios dos CTT, corn passagem a Post()

de Correios a funcionar corn os servigos da Junta de Freguesia;

----sdo alguns exemplos disso. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Podera percebesse, que atragdo pela cidade seja entrave a

fixagao nas localidades mais pequenas, corn a sua consequente

migragdo da populagao. Um facto curioso, no interior o movimento

das pessoas processa-se ao contrario das grandes areas

metrqpolitanas. No interior as pessoas tern o seu dormitorio na

cidade e trabalham nas localidades vizinhas, enquanto nas areas

metrqpolitanas as localidades vizinhas sdo dormitOrios e a cidade 6

o seu local de trabalho. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Mas em Vila Velha de Raddo ha um problema mais grave e

principalmente na sua sede de concelho, e que se tern transformado



no nosso en tender no motor ou num motor para a debandada

generalizada das pessoas, e que como foi dito anteriormente, aliada

tambem a atraccdo pela cidade (Castelo Branco) tern sido um perfeito

desastre demografico: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- "A poluicao ambiental". - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- E  n d o é somente a poluigdo f l u v i a l d o  R i o T e j o , c o r n  a s s u a s

consequencias naquilo q u e s e e x i g e d e u m a  b o a qualidade ecologica

d e uma massa de agua, t a l como esta definido pela Diretiva-Quadro

d a Agua ( D Q A ) , transposta para a ordem juridica nacional pela Lei

d a Agua, q u e estabelece o enquadramento para a gestdo sustentavel

d a A g u a , destacando-se como principal objetivo ambiental o d e s e

alcancar o Born e s t a d o d e t o d a s a s m a s s a s d e a g u a superficiais e

subterrdneas. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

a restante, provocada pela poluicdo industrial das unidades

existentes: - atmosferica, sonora e tambem visual. - - - - - - - - - - - - - - - -

- D e s d e  a decada de 6 0 , t e m o s t i d o  a d e u m a u n i d a d e industrial

de producdo de pasta de papel (vulgo celulose), e que em termos de

poluicdo tanto ma f a m a d e u  a V i l a V e l h a de Rada°. Felizmente nos

ultimos anos tern minorado e corrigido as emissoes para a atmosfera

d e g a s e s e r u i d o , p e l o m e n o s s d o n u m g r a u d e m e n o r percepgdo,

e m b o r a t e n h a tambem os seus muitos episadios esporadicos, m a s q u e

comparado corn o passado sdo de ocorrencia em menor ntimero. - - - - - - - -

- --- Se ndo chegasse o que ca havia, infelizmente e para agravar, a

existencia de uma outra unidade industrial, embora dedicada ou diz-

s e dedicada a p=ducdo d e electricidade d e o n  g e m t e r m i c a a

biomassa (vulgo energia verde), tern tornado a vida insuportavel de

dia e noite, a populacdo residente na sede do concelho e povoagoes

limitrofes, tambem como a da ndo residente, mas que se desloca para

trabalhar em Vila Velha de Raddo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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----Por curiosidade, e segundo a ERSE (Entidade Reguladora dos

Servigos Energeticos) afirma que o tipo de produgao da referida

unidade: "sdo centrais termicas que produzem a partir de fontes de

energia renovavel, de forma a reduzir os impactos ambientais do

sector electric° e cumprem programas rigorosos em termos de

control° de emissoes, e que para isso recebem incentivos". - - - - - - - -

disso tern acontecido, principalmente nos ultimos quinze

anos. A nab ser que a legislagdo ambiental de emissoes de gases

para a atmosfera, bem como a da legislagao emissdo de ruido, nos

ande a enganar. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----Depois de estudos para a avaliagdo dos efeitos e da carga de

pbluigdo suportados e sofridos pela populagdo de Vila Velha de

Roddo, promovidos e encomendados entdo pela Camara Municipal hod

alguns anos, e de que é exemplo o estudo de "Monitorizagdo e

analise tecnica da qualidade do ar de Vila Velha de Raddo" de 2015;

de baixo-assinados feitos pela populagao; e da recente ameaga da

Camara Municipal que ird pedir o encerramento da unidade em

tribunal. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 facto infelizmente é, que tudo continua na mesma, e culpa

nab é da populacdo nem de quem a representa, neste caso a Camara

Municipal. A culpa é do Estado que permite que tais situagejes

ocorram, nab acautelando a defesa e o direito ao bem-estar da sua

populagdo, e neste caso ambiental. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- -Vale a pena, relembrar as conclusOes do atras e referido

estudo de 2015, entdo orientado pelo Prof. Dr. Francisco Ferreira,

agora presidente da associacao ambientalista "Zero", e a data da

"Quercus", e que pos os "cabelos em pa" da anterior presidente da

camara e da grande parte dos presentes, e que aqui se resume: - - - - -

- ---No seu pont° 5.1 em "Andlise da qualidade do ar pbr period°



meteorologico" e em relagdo ao:

---- "Period° de Inverno" afirma: acordo com os valores

obtidos, nenhum dos poluentes monitorizados ultrapassou valores

limite ou alvo estipulados na legislagdo em vigor."

- --- "Period° de Verao" afirma tambem: "Relativamente a

monitorizagao da qualidade do ar efetuada no period() de Vera°,

verificaram-se duas excedencias do poluente PM10 (*) ao valor

limite diario de 50 microns grama/m3, estipulado no Decreto-Lei n.°

102/2010. Alem disso, apesar de nao constituirem qualquer

excedencia, salienta-se ainda a ocorrencia de seis valores de

concentragao diaria de PM10 (*) superiores a 40 microns grama /m3.

_ Relativamente aos restantes poluentes (CO (monoxido de carbono),

NO2 (diaxido de azoto ou diaxido de nitrogenio) e 03 (ozono) nab

foram verificadas quaisquer excedencias aos valores limite e alvo

presentes na legislagao _"

- --- Vale tambem a pena relembrar tambem os dois paragrafos das

conclusoes finais do referido estudo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- No primeiro: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- "De acordo corn os resultados obtidos, principalmente no que

diz respeito ao poluente particulas em suspensao, para o qual nao

existe definido um nivel abaixo do qual nao haja efeitos para a

sa6de humana, é recomendavel que, numa perspetiva de prevengab da

qualidade do ar e da saüde humana, a atengao a potenciais situagoes

de poluigao do ar que possam causar incomodidade nas populagoes ndo

se desvanega". - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- No segundo: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- "Dada a importancia das instalagOes fabris na economia do

concelho é recomendavel que se estabelega uma boa interagao entre

as entidades gestoras dos complexos industriais e a Camara
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Municipal de Vila Velha de Roddo para o bem comum".

- ---Deixamos aqui a pergunta sobre o "bem comum". A culpa do "bem

comum" é de quern: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---E do Ministerio do Ambiente e dos organismos encarregados de

vigiar e fazer cumprir as normas ambientais? - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---E da legislaedo ambiental ou do poder judiciario? - - - - - - - - - - - -

- ---E do poder politico? - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Concluindo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Voltamos a afirmar que Vila Velha de Rada-0 é um territario corn

u m a localizaedo estrategica, e corn pot encialidades q u e c o n v e m

explorar e s e d e v e m desenvolver nas suas multiplas vertentes, d e

forma a se garantir a necessidade essencial de o mesmo continuar a

s e r Concelho, e n d o p e r d e r a s u a sustentabilidade enquanto

identidade territorial. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Mas existe muito a fazer em prol da populaedo de Vila Velha de

R o d d o . - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

trabalho arduo, que todos nos nos devemos empenhar. - - - - - - - -

- ---A populaedo deve exigir o melhor a quern os representa, e  q u e r n

representa a populacdo, ainda mais é esse dever.

- ---Para i s s o f o m o s eleitos, p a r a defendermos o s interesses e

asseios dum desenvolvimento sustentavel no presente e no futuro. - -

- ---Devemos isso as geracees mais novas e vindouras, passados 4 5

anos de democracia e liberdade, que se comemora hoje. - - - - - - - - - - - - -

- ---Vila Velha de Rada°, 25 de Abril de 2019 - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Os membros da Assembleia Municipal da Congaed° "Novo Rumo"

- ---OBS:

-  - - - A s P M 1 0 silo u m t i p ° d e particulas inalaveis, d e diametro

inferior a 10 micrometrcs ( p m ) , e constitui um elemento de poluicdo

atmosferica. Podem penetrar no aparelho respirator-4.o, provocando



indmeras doencas respiratorias e algumas podem ainda entrar na

corrente sanguinea, provocando doencas cardiacas graves, como

paragens cardiovasculares." - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 membro Fernando Roma leu a carta apresentada pela bancada

Socialista e entregue aos deputados do Grupo Parlamentar do

Ambiente, que no passado dia um de abril visitaram o concelho e que

a seguir se transcreve. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- "Excelentissimos, - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- As nossas melhores e cordiais saudacoes, - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Bern-vindos a Vila Velha de Rodao! - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Dirigimo-nos a V . E x a s . e m n o m e d a b a n c a d a d o P a r t i d o

Socialista na Assembleia Municipal de Vila Velha de Raddo. - - - - - - - -

-  - - -  U m concelho corn movimento. Q u e s e equipara corn o s melhores.

Q u e e s t a n d o localizado n o interior, transmite s i n a i s m u i t o

positivos d o q u e é o desenvolvimento. Q u e contribui d e f o r m a

relevante para o Produto Intern° Bruto ( P I B ) . Que soube aproveitar

as qportunidades, explorar a sua identidade, atrair investimento e

criar riqueza. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

-  - - -  U m concelho q u e q u e r m a n t e r u m a p o s t u r a d e exigencia p e l o

desempenho ambiental das empresas aqui instaladas. - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- U m concelho q u e ambiciona a fixacdo d e pessoas, q u e q u e r

investimento, mas um investimento que ambicione e compatibilize, d e

f o r m a inequivoca o respeito p e l o ambiente e desenvolvimento

sustentdvel. J a m a i s poderemos p a c t u a r corn investimento

desenvolvimento econamico q u e coloquem e m c a u s a a qualidade d e

v i d a s d a s pessoas e o s e u bem-estar e m g e r a l . Queremos q u e s e j a

m a r c a d o p e l o desenvolvimento, p e l a c r i a c d o d e emprego, m a s n d o

queremos q u e s e j a f e i t o a qualquer preco, m a s s i m corn u m f o r t e

compromisso ambiental. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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- ---Dispomos de um ecossistema Impar a nivel nacional, temos as

Portas de Roddo como um dos mais emblematicos ex-libris naturais ao

longo do Tejo. Ndo podemos aceitar que a biodiversidade e os nossos

ecossistemas possam vir a ser afetados, de forma irreversivel, como

que o que se esta a passar neste momento.

- ---Todos nos lembramos dos mais recentes acontecimentos no rio

Tejo. 0 nosso Tejo é demasiado importante para que os territarios

que atravessa seja hipotecado.

- ---Os dltimos resultados, dizem-nos que, hoje, temos um Tejo

melhor. nao sera inocente os mais recentes investimentos

implementados pela CELTEJO, corn construcao de uma nova Estacao de

Tratamento de Aguas Residuals Industriais (ETARI), assim como uma

nova caldeira, para otimizacao do processo fabril, face ao

compromisso ambiental. A remocao de lamas, inedito no nosso Pais,

contribuiu para o panorama nacional que todos desejamos: um rio ao

servico da populacao, seja no lazer, no desporto ou na pesca.

Recordamos as deliciosas sopas de peixe do rio como um dos icones

da gastronomia local, uma alavanca ao turismo, a nossa restauracao.

entanto, as nossas maiores preocupacoes vao tambem, para as

noticias que nos chegam do pals vizinho, relativas & Central de

Alma raz.

----0 que ambicionamos? - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Residuos e efluentes a cumprirem, d e f o r m a inequivoca, o s

limites e parametros estabelecidos pela legislacdo e m v i g o r . S e m

quaisquer formas de populismos ou demagogia. Pautamo-nos pelo rigor

e respeito pelo proximo, pela nossa comunidade. - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Mas se hoje temos um Tejo melhor, a situacao da qualidade do

ar parece atingir parametros totalmente intoleraveis. - - - - - - - - - - - - -

por isso que esta carta, a V . E x a s . , v e m n o sentido de



Solicitar uma intervened° rdpida e adequada sobre as

inconformidades ambientais graves, fruto da laboragao da empresa

CENTROLIVA. Porque os incumpridores tern nome. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Trata-se uma situaedo completamente INTOLERAVEL, corn impacte

direto na safide e bem-estar da populaedo, constituindo-se ainda

como uma condicionante extremamente negativa a um desejdvel

increment° da atividade turistica, setor onde esta Camara, na

pessoa do seu Presidente, Dr. Luis Pereira, tern vindo continuamente

investir, numa perspetiva, claro est& de desenvolvimento economic°

concelhio. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Já ndo sdo apenas, TODAS as madrugadas que, Vila Velha de

Rada° se ve envolvida numa neblina densa e nauseabunda, cujo odor

denota inequivocamente a proveniencia da fonte poluente. Tambem

durante o dia a emanaedo de gases é continua e densa. Sublinhe-se a

"mascarra", particulas negras, densas, que se depositam por toda a

localidade. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Recordamos, que a industria em apreeo, já esteve encerrada

pelo facto da concentracdo de monOxido de carbono, nas duas

caldeiras, ter sido superior ao valor limite legal aplicdvel em

quarenta e nove (49!!) vezes numa caldeira e trinta e quatro (34!!)

na outra.

- --- Como Rodenses, estaremos, de forma irreversivel, sujeitos ao

risco de contrair patologia do foro respiratorio e cardiovascular.

- Em nome da populaedo de Vila Velha de Raddo, queremos dizer

BASTA! - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- Nesse sentido, apelamos a V . E x a s . , c o r n carater de urgencia,

promovam as diligencias necessdrias e adequadas para resolver esta

questa°, de forma definitiva. Sabemos, saudamos e apoiamos todas as

medidas ambientalmente sustentaveis. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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- ---N5o somos inferiores a ninguem! - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Somos VILA VELRA DE RoDAO! Queremos e exigimos respeito, pelos

nossos cidaddos! - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---A bancada do Partido Socialista" - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 membro R i c a r d o M o r g a d o referiu-se a intervencao do m e m b r o

Jose Carlos Scares dizendo que, no passado dia um de abril, a q u a n d o

da presenca dos deputados da Comissdo Parlamentar do Ambiente, 'lac)

ouvira nada do discurso a g o r a apresentado por e s t e m e m b r o . T a m b e m

n a o o o u v i r a f a l a r n a qualidade da Aqua, t a l v e z p o r q u e n e s t e

momento isso já "ado era um problema e 'ado falara do ruido, a s s u n t o

q u e e x p o s no d i a da v i s i t a d o s deputados. L e m b r o u q u e o

Intercidades tambem parava em Vila Velha de Rada() e q u e havia um

empresArio do n o s s o concelho q u e t i n h a pacotes turisticos q u e

proporcionavam a deslocacdo das pessoas per comboio ate esta Vila e

posterior passeio de barco no Rio Tejo. Foi referido aqui um estudo

de qualidade do ar em 2015, efetuado por uma entidade independente

que lhe merecia toda a credibilidade, ficando corn duvidas se na sua

intervencdo tinha posto em causa, o u  n a o , e s s e e s t u d o . Em r e l a c d o

ao "cluster" do papel deixou a pergunta de se deveriamos de proibir

ou estar contra esse tipo de investimentos. Afirmou que o concelho

de Vila Velha de Rada() tinha de raiz um projeto de sucesso na area

da vinha. Realmente tinha mencionado o investimento t u r c o n a  a r e a

d o s f r u t o s secos, m a s Tido falou no investimento de excelencia n o

agro-turismo q u e e r a a H e r d a d e da Urgueira. T a m b e m rid° o o u v i r a

f a l a r na preocupacdo q u e o executivo t i n h a v i n d o a t e r corn a

fixacdo de pessoas, nos investimentos feitos, nomeadamente ao nivel

da habitacao, nem no aumento de criancas no nosso parque

m e m b r o L u i s Coutinho c o m e c o u p o r l o u v a r a realizacdo da

sessao tecnica sobre a sensibilizacao dos rodenses para os impactos



das alteracOes climdticas, que decorreu no passado dia tres de

abril na Casa de Artes e Cultura do Tejo e que contou corn varios

tecnicos, salientando a importancia deste evento para o concelho

sendo tambem indicativo de que se estava a acompanhar estes

problemas que sdo bem atuais. Realcou em seguida a sintonia das

posicaes assumidas por todos os deputados, de todos os quadrantes

politicos, da Comissao Parlamentar do Ambiente, bem como de todos

os autarcas e pelos representantes da sociedade civil, presentes na

reunido do passado dia um de abril, em relacdo a Central Nuclear de

Almaraz e ao fenameno de poluicao em Radao, esperando que esta

opiniao unanime se venha a traduzir em resultados efetivos. Por

ultimo e em nome dos membros da bancada da Congaed° do "Novo

Rumo", apresentou um voto de pesar pelo falecimento do colaborador

desta autarquia, Jose Rodrigues. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro Jose Carlos Soares, comentando a intervened° do

membro Ricardo Morgado, respondeu que quando falou do intercidades

referiu a estacdo de Raddo porque era por esse nome pela qual era

chamada. Em relacdo a vinha disse que efetivamente, agora existia

uma vinha e uma adega na freguesia de Sarnadas de Rada.° mas ndo

pertencia a area demarcada, quando esta foi feita a Unica freguesia

que pertencia a mesma era a de Vila Velha de Rada() porque em tempos

a "Quinta da Ordem" tinha vinha e adega e as uvas aqui produzidas

iam para o Funddo, referindo em seguida o porque do seu

desaparecimento. Mais disse que ndo se tinha esquecido da Urgueira,

que quando se referiu as culturas e a Barragem do Alvito e em

passar a aqua para as zonas de Alfrivida, Perais e Vale de

Pousadas, ndo precisava de a mencionar pois esta encontrava-se

nesta zona e quando se iria ter uma barragem para abastecer o

Ribatejo e o Oeste porque é que nos tambem ndo deveriamos ter aqua?
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Em relacdo a poluicdo do Rio Tejo disse que se tinha referido

Lei-Quadro e efetivamente ndo falara no aumento dos alunos no

concelho porque ndo podia falar de tudo. Quanto a Barragem do

Alvito, fizera a sua intervened° na sessdo realizada em Castelo

Branco porque foi ai que o tema foi discutido. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 membro Julia Ceia questionou o membro Ricardo Morgado se

este tinha consciencia do equilibrio e da vida das pessoas que

vivem em Vila Velha de Rada°. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 membro Ricardo Morgado respondeu que tinha plena consciencia

disso, porque apesar de ndo morar em Vila Velha de Raddo tinha ca

os seus familiares mais diretos que tambem viviam diariamente os

problemas que este membro vivia e por isso, a bancada do Partido

Socialista e ele proprio, entregou a Comissao Parlamentar no dia um

de abril a carta atras lida e rid() esperou por hoje. - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 membro Jose Carlos Soares referiu que devido ao pouco tempo

que mediou o convite para a reunido corn a Comissao Parlamentar e a

realizacdo da mesma, no seu entender ndo houve tempo disponivel

para elaborar um texto, mas relembrou que houve varias intervenc6es

nessa reuniao, nomeadamente do Sr. Presidente da Assembleia

Municipal, de alguns Municipes e dele proprio que falou sobre a

poluicao sonora. A afirmacdo do membro Ricardo Morgado que disse

que este ndo aproveitara a oportunidade de nessa sessao abordar os

temas que hoje aqui tinha falado, respondeu que os temas que aqui

falou eram temas do concelho, do trabalho que todos, sem exceed() e

pelo qual, logicamente, a Camara Municipal tinha que lutar, mas era

obrigacao de todos nos e deviamos isso as atuais geracbes e as

vindouras, tudo fazer para termos uma Vila Velha de Rada.° melhor.-

- ---0 membro Ricardo Morgado disse que no dia um de abril o membro

Jose Carlos Soares, efetivamente, tinha falado sobre o ruido, mas



hoje ndo falou, achando que teria que haver uma concordancia na

forma como faziamos o nosso trabalho e ndo foi isso que ouviu,

tendo inclusive ouvido este membro acusar a Camara Municipal.

Estdvamos todos de acordo que este era um tema pelo qual todos nos

teriamos de preocupar, mas, na sua opinido, ndo foi isso que

ouvira. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 membro J o s e C a r l o s S o a r e s , questionou que n a s palavras por

si proferidas, qual fora a acusacdo que fizera A Camara Municipal.

- - - -  0 m e m b r o J u l i a C e i a , dirigindo-se ao membro Ricardo Morgado,

d i s s e e s t a r preocupada c o r n a s atitudes d e s t e e pedia-lhe

responsabilidade. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

-  - - -  0 Presidente da Assembleia Municipal d i s s e q u e em relacdo ao

problema da poluicdo, sempre tern havido uma coerencia constante por

p a r t e d a Assembleia e C a m a r a Municipal, t e n d o inclusive o S r .

Presidente d a Camara Municipal, por vdrias v e z e s , s i d o "apertado"

em diversas instancias corn este tema, dizendo que, na sua opinido,

o o b j e t i v o d e s t a Comissdo Parlamentar e r a z e r o , m a s esperava q u e

corn esta visita se preocupassem corn os problemas de Vila Velha de

R a d d o e q u e finalmente descobriram q u e o T e j o n d o comecava e

acabava cá e q u e tambem havia problemas noutras z o n a s do rio, m a s

durante a l g u m t e m p o foi-lhes m u i t o m a i s f a c i l "apertar" c o r n o

a u t a r c a d e V i l a V e l h a d e R a d d o . Referiu e m s e g u i d a q u e e r a

obrigacdo d e t o d o s o s eleitos d e s t e concelho n d o perderem a s

oportunidades e houve alguns, das duas bancadas, que perderam essa

oportunidade. U n s p o r q u e n d o p u d e r a m e s t a r e o u t r o s p o r q u e n d o

quiseram estar. Mais disse que já chegava de fazer da poluicdo um

problema politico, pensando q u e sejam quais forem as empresas q u e

cá existam, todos queriam o desenvolvimento de Vila Velha de ROddo

e  o q u e e s t a v a a s e r f e i t o e r a u m aproveitamento politico e



Livro n.° 4

FL 118

jornalistico daquilo que aqui se passava e se rid° trabalhassemos

todos em conjunto nao se conseguiria resolver os problemas. Quando

era unanime que era preciso resolver a situacdo, discordava da

forma como =ham para aqui fazer jogos politicos corn uma coisa que

nos dava cabo da vida a todos. Era caricato que estavamos todos de

acordo mas continuavamos a discutir, mas o que era preciso era

defender Vila Velha de Rada() corn emocao, corn vontade de defender e

nos sitios certos, nao era so fazer escritos bonitos e ir para as

redes sociais a dizer isto e aquilo. Aconteca o que acontecer era

dar a entender aos deputados que eles nao queriam saber de Vila

Velha de Radao, mas teria que se exigir de forma clara aquilo que

se queria e nos queremos qualidade de vida, queriamos as empresas e

as pessoas, mas tinha que se conjugar isto tudo.

- ---0 membro Julia Ceia disse que nao esteve na sessao do dia um

de abril porque foi notificada muito em cima da hora e rid() tinha

tido possibilidade de avisar a escola onde trabalha para poder aqui

estar presente, no entanto disse que sempre daria a cara por tudo o

que fosse para o bem da populacdo de Vila Velha de Roddo. - - - - - - - - -

- ---0 membro Jose Carlos Soares disse que em relacao a Barragem do

Alvito, achara estranho que na reunido realizada em Castelo Branco

corn esta Comissao Parlamentar os outros presidentes de camara

presentes rid° se manifestarem sobre este tema, mas ele manifestou-

se e disse o que tinha que dizer e tambem tinha duvidas se os

deputados que nos visitaram ouviram ou retiveram aquilo que cá foi

dito. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---2-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao do Relateirio de

Gestao e Documentos de Prestacao de Contas de 2018, da Camara

Municipal de Vila Velha de Rada° e informacao de acordo corn o

artigo 15° da Lei dos Compromissos e Pagamentos em Atraso do



Exercicio de 2018;

---- 0 membro Maria Jose Sobreira fez um resumo da analise destes

documentos, salientando alguns pontos, nomeadamente a taxa de

execucao do Orcamento se situar acima dos 90% (noventa por cento),

as dividas a terceiros terem vindo a diminuir de ano para ano,

representando no final do ano de 2018 uma infima parte da

capacidade de endividamento da Autarquia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro Luis Coutinho questionou qual a justificacdo de um

aumento de 5% (cinco por cento) na aquisicao de servicos e

solicitou um comentario sobre a percentagem de 21% (vinte e um por

cento) de perda de populacdo, no ambito da CIMBB, que se verificara

em Vila Velha de ROddo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 Sr. Presidente da Camara Municipal comecou por felicitar o

Presidente da Assembleia Municipal pela iniciativa de realizar esta

sessao neste dia, homenageando assim a revolucao de abril,

deixando-lhe inclusive a sugestao de, no futuro, se realizar a

sessao de abril nesta data como forma de lembrar o significado e a

importancia que esta tinha. Em seguida realcou alguns pontos

referentes aos Documentos apresentados, nomeadamente ao facto de

este ser o ano em que o Municipio mais apostou no investimento

dizendo bem da capacidade de investimento do Executivo. Em relacao

a questdo do aumento na aquisicao de servicos, disse que este

aumento devia-se as candidaturas a fundos comunitarios, como por

exemplo, o projeto referente ao insucesso escolar, a limpeza de

caminhos e floresta, ao projeto sobre as alteracoes climaticas e a

aposta no reforco da atividade cultural, mas referiu que este

aumento tambem era compensado corn o financiamento dos projetos, nal()

havendo aqui uma despesa direta para o Municipio uma vez que eram

atividades financiadas. Em relacao a perda de populacao, disse que
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este era um problema a nivel nacional e onde o interior era o mais

afetado, d e v i d o nomeadamente a b a i x a natalidade e a o s movimentos

demogrOficos q u e privilegiam o litoral, m a s o q u e dependia da

Autarquia tudo e r a feito para que isso 'ado acontecesse e, s e g u n d o

as indicadores da CIMBB, tirando Castelo Branco por motives obvies,

em Vila Velha de Rada() eram onde estes eram mais favoraveis. A p e s a r

de tudo o q u e dependia da atividade autarquica e s t a r a s e r f e i t o

isso ndo e r a suficiente, p o i s passava p o r u m a concertacdo de

politicas a n i v e l local, nacional e a t e europeu, s e m isso o s

resultados continuardo a ser as mesmos, aquilo que se conseguia era

s e m p r e p o u c o p a r a a s n o s s a s expetativas e p a r a a q u i l o q u e s e r i a

desejdvel. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Ndo havendo mais intervencoes e a p o s votacao, o Relatorio de

G e s t d o e documentos de Prestacdo de C o n t a s de 2018 apresentados,

f o r a m n o s t e r m o s da a l i n e a 1) d o n.'2, do a r t i g o 25°, da L e i

75/2013, de 12 de setembro, aprovados por maioria, corn 13 (treze)

v o t e s a f a v o r e 4 (quatro) abstencoes, d o s membros, L u i s Manuel

M a c h a d o B r i t o Coutinho Dias, J u l i a Cristina M a r c h d o Ceia, J o s e

Carlos Lopes Soares e Tiago Manuel Caetano Ferreira. - - - - - - - - - - -

- ---A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - -

- ---3-Apreciacdo do Inventario do Patrimanio Municipal de 2018;

- ---Ndo h a v e n d o intervene-6es s o b r e o Inventaria f o i o m e s m o

apreciado n o s t e r m o s da a l i n e a 1) do n°2, do a r t i g o 25°, da L e i

n°75/2013, de 12 de setembro, t e n d o s i d o efetuada m i n u t a d e s t a

apreciacdo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---4-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao da Revisdo aos

Documentos Previsionais; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Ndo h a v e n d o intervene-6es e ape's votacdo, f o i aprovada p o r

maioria, corn 13 (treze) v o t e s  a favor e 4 (quatro) abstencoes, d o s



membros, Luis Manuel Machado Brito Coutinho Dias, Jlalia Cristina

Marchdo Ceia, Jose Carlos Lopes Soares e Tiago Manuel Caetano

Ferreira, em conformidade corn a alinea a) do n°1 do artigo 25° da

Lei n° 75/2013, de 12 de setembro, a la Revisdo ao Orcamento de

Receita, corn um aumento de 2.704.999,00C (dois milh6es setecentos e

quatro mil novecentos e noventa e nove euros) e uma diminuicao de

934.999,00C (novecentos e trinta e quatro mil novecentos e noventa

e nove euros), a la Revisal() ao Orcamento de Despesa, no valor de

1.770.000,00C (um milhao setecentos e setenta mil euros), a 1'

Revisal° ao Plano Atividades Municipais, no valor de 211.000,00C

(duzentos e onze mil euros) e a la Revisdo ao Plano Plurianual de

Investimentos, no valor de 1.369.000,00C (um milhao trezentos e

sessenta e nove mil euros).

---- A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- 5-Informacao do Sr. Presidente da Camara Municipal sobre a

atividade do Municipio nos termos da alinea c) do n.°2 do artigo

25° da Lei 75/2013 de 12 de setembro; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Sobre este ponto foi entregue a cada membro da Assembleia uma

Informacdo escrita evidenciando no n°1, a situacdo financeira,

reportada a data de 16 (dezasseis) de abril, nomeadamente, os

valores da receita cobrada de 1.812.323,64C (um milhalo, oitocentos

e doze mil, trezentos e vinte e tres euros e sessenta e quatro

centimos), dos pagamentos efetuados de 1.589.477,25C (um milhalo,

quinhentos e oitenta e nove mil, quatrocentos e setenta e sete

euros, e vinte e cinco centimos) e do saldo reportado a 16/04/2019

de 3.548.712,30C (tres milhoes, quinhentos e quarenta e oito mil,

setecentos e doze euros e trinta centimos), bem como as faturas por

pagar a fornecedores no valor de 251.962,95C (duzentos e cinquenta

e um mil, novecentos e sessenta e dois euros e noventa e cinco
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centimes) e n o n°2, a s principals atividades desenvolvidas p e l a

autarquia n o s s e t o r e s da Educacao, Cultura, Desporto e T e m p o s

Livres, Aga() S o c i a l , do Desenvolvimento e Turismo, no A p o i o a o

Desenvolvimento e Protecao Civil, no da Habitacdo e Urbanismo,

Obras e Projetos Municipais. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- - - - 0 m e m b r o Fernando Roma, perante e s t e documento, r e f e r i u u m a

vez m a i s q u e h a v i a p o u c o investimento em o b r a s n a s o u t r a s

freguesias do concelho e m e s m o s a b e n d o da existencia, de u m a

maneira geral, das dificuldades econamicas, achava que já era tempo

de a Autarquia olhar para as freguesias sob outro ponto de vista,

porque estas tambem mereciam ser contempladas com mais obras. - - - - -

----0 membro Ricardo Morgado solicitou um ponto de situacao sobre

o q u e é q u e a Autarquia t i n h a previsto p a r a e s t e a n o s o b r e a

campanha de prevencao aos incendios. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- - - - 0 Sr. Presidente da C a m a r a Municipal c o m e c o u p o r r e a l c a r o

facto de e s t a r a s e r instalada a f i b r a atica na s e d e de concelho

q u e numa primeira f a s e abrangerd V i l a V e l h a de R a d d o , Gaviae,

Alvaiade, Sarnadinha, Chao-das-Servas, F o z do C o b r a ° , C o x e r r o e

Serrasqueira, e s t a n d o a e n v i d a r esforcos j u n t o da e m p r e s a

instaladora para antecipar a instalacao para o resto do concelho,

em particular a freguesia de Perais que tern grandes dificuldades a

nivel de comunicacoes. Deu tambem conhecimento que estando previsto

um alteracao a r e d e de g a s natural, da possibilidade de estender

e s t e abastecimento a s e d e de concelho. Informou t a m b e m q u e se

estava a reformular toda a instalacao eletrica do Campo de Feiras,

obra esta feita por administracdo direta. Em relacdo as o b r a s q u e

se e s t a v a m a realizar p o r todo o concelho, referiu q u e p o d i a m

passar despercebidas mas e r a m importantes, d a n d o c o m o exemplo, a s

obras de substituicao da ETAR da Foz do Cobra°, a instalacao de um



deposit° de agua em Gaviao de Rada° resolvendo assim o problema de

abastecimento nesta localidade, a obra de saneamento basic° na

Silveira, que já estava na fase de adjudicacdo e o alargamento e

requalificacdo da estrada de acesso a Riscada. Referiu tambem o

investimento feito na requalificacao do Quartel dos Bombeiros, que

embora situado nesta vila, era uma infraestrutura importante porque

os bombeiros serviam todo o concelho. Em relacdo a prevencao aos

fogos florestais, informou que fora reforcada a equipa de

trabalhadores da Autarquia que no terreno e corn um esforco

merit6rio esta a proceder a varias limpezas florestais,

nomeadamente o desbaste e limpeza dos pinheiros mansos sitos na

Serra da Achada e as faixas de protecdo secundarias, estando em

fase de concurso a adjudicacdo a uma empresa para a limpeza das

faixas limitrofes das estradas, porque a Autarquia rid° tinha

capacidade para proceder a todos estes trabalhos. Mais disse que,

em conjunto corn as Juntas de Freguesia, estavam a ser

intervencionados pelos meios mecanicos da Autarquia, alguns

caminhos de terra batida, tendo já sido arranjados cerca de cem

quilometros.

---- 0 membro Jose Carlos Soares deixou uma recomendacdo ao Sr.

Presidente da Camara Municipal para que, junto da empresa e no

seguimento da instalacdo da fibra 6tica, que esta seja extensivel

tambem ao Salgueiral devido a deficiente cobertura nesta

localidade. Mais disse que tendo-se verificado a realizacdo de uma

prova automobilistica de todo o terreno que passou por alguns

caminhos do concelho e como alguns ficaram degradados apOs a mesma,

questionou se a Autarquia já tinha providenciado o arranjo dos

mesmos.

---- 0 Presidente da Junta de Freguesia de Vila Velha de ROdao,
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Joao Mendes, em resposta ao problema dos caminhos agricolas e da

sua utilizacdo, disse que havia proprietaries que colocavam as

vedacoes demasiado junto aos mesmos e que assim 'lac possibilitava

que estes fossem devidamente reparados corn maquinas, por isso era

expectavel que nalguns sitios esta intervencao nao fosse tdo

eficaz, referindo tambem que, por descuido, alguns agricultores

passavam corn os escarificadores nos caminhos, danificando-os,

referindo que os agricultores tambem teriam que ter mais cuidado

corn os caminhos, salientando que assim que possivel se iria

proceder a reparacao destes. Em seguida disse ride saber exatamente

se os caminhos que servem as areas de aproveitamento hidroagricola

eram plablicos, ou seja, se a responsabilidade de reparacao dos

mesmos era da Junta de Freguesia ou da administracdo das respetivas

barragens. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----0 membro Luis Coutinho, em relacdo aos caminhos, referiu que

ha alguns anos o Ministerio da Agricultura, para efeitos de

parceldrio das candidaturas, a largura dos caminhos passou a ser de

2 (dois) metros de largura, ou seja, se

esta largura interferirdo na area dos

podendo prejudicar os mesmos a nivel de

os mesmos tiverem mais do

terrenos dos agricultores

candidaturas e subsidies.

Quanto ao problema corn os escarificadores dependia muitas vezes do

desenrolar dos trabalhos, podendo

tempo a limpeza dos caminhos. - - - - -

----0 membro Jose Carlos Soares referiu a pertinencia da questdo

colocada pelo Sr. Presidente da Junta de Freguesia quanto a

responsabilidade dos caminhos sitos em areas de aproveitamento

por vezes demorar mais algum

agricola, dizendo que esta era uma questa() mais complicada do que

parecia, porque efetivamente estes eram do Ministerio da

Agricultura e no caso de regadios desta dimensao, das Direcaes



Regionais de Agricultura e Pescas. Quando estas obras eram

realizadas a intervencao e o arranjo destes caminhos eram feitas

pelo Estado, mas estranhamente, apas as mesmas, estes nao passavam

para a alcada do mesmo, o que considerava errado, ou seja, a nivel

de pagamento do IMI da area ocupada por estas vias, eram os

proprietarios que continuavam a pagar, por isso e devido a falta de

recursos financeiros e tecnicos da Junta de Agricultores esta

solicitar a Autarquia apoio para a intervencao e manutencao dos

mesmos.

---- 0 Sr. Presidente da Camara Municipal reforcou o que foi dito

pelo Sr.

passagem

rid() lhe

Presidente da Junta de Freguesia e

da prova automobilistica disse que,

parecia que tivesse havido grandes

no que respeitava a

segundo verificara,

danos nos caminhos,

exceto nalguns casos pontuais que serdo reparados pelo Municipio.

Em relacdo a instalacdo da fibra atica, disse que por lapso na sua

intervencao anterior 'ado tinha referido que alem das localidades

entdo referidas, o Salgueiral e as Vilas Ruivas tambem seriam

abrangidas pela sua instalacdo nesta primeira fase.

- --- 6-Outros assuntos de interesse para o Municipio;

- --- 0 membro Maria Jose Sobreira solicitou um ponto da situacao

sobre a Pousada.

- --- 0 membro Julia Ceia solicitou um esclarecimento quanto as

medidas aplicadas ao nivel da poluicao da empresa CENTROLIVA. - - - - -

- --- 0 membro Luis Coutinho questionou se o Sr. Presidente da

Camara tinha alguma informacao sobre se a ADRACES iria continuar a

ter a sua sede em Vila Velha de Rada), porque tinha lido na

comunicacao social que havia a hipatese de esta ser deslocada para

Castelo Branco. Questionou tambem se já tinha obtido alguma

resposta por parte da CCDRC sobre o problema das particulas que
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afetam os rodenses. Por ultimo, questionou se o Municipio pretendia

aderir aos municipios livres de glifosato.

- ---0 membro Jose Carlos Soares referindo-se A aplicacdo por parte

de funciondrios da Autarquia na parte a l t a d a  V i l a de um produto

que pensa ser herbicida, d e  u m a forma que lhe parecia e porque se

efetuava em area urbana, ser a mais correta devido d quantidade e

f o r m a d e aplicacdo. E m s e g u i d a e referindo-se a f i c h a t e c n i c a do

produto que pensa que estava a ser aplicado, verificava que alguns

d o s seus componentes basicos poderiam provocar irritacdo cutanea e

irritacdo o c u l a r g r a v e e e m b o r a o s funciondrios estivessem

devidamente equipados, as pessoas que passavam 'ado estavam. D e i x o u

a s s i m u m a l e r t a p a r a a utilizacdo d e s t e produto, questionando se

haveria necessidade da aplicacdo do mesmo s e r feita desta f o r m a  e

ndo de uma forma mais localizada. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 m e m b r o T i a g o Ferreira questionou qual a possibilidade do

aproveitamento do v a p o r produzido p e l a CELTEJO, p a r a diversas

situacOes, tendo por base o eventual alargamento do gasoduto de gas

n a t u r a l p a r a toda a Vila. Questionou tambem se s e r i a possivel o

aproveitamento do c a i s de M o n t e Fidalgo, da m e s m a f o r m a c o m o é

f e i t o e m Lentiscais, p a r a proporcionar o transporte de turistas

p a r a o n o s s o concelho, c r i a n d o a s s i m u m a m a i s v a l i a p a r a a

freguesia d e P e r a i s . N o seguimento do q u e fora d i t o referente a s

obras a realizar no concelho, perguntou se estaria agendada alguma

intervened° na estrada de a c e s s o e n t r e F r a t e l e V i l a r do Boi, de

a m b o s o s lados, p o i s e s t a encontra-se degradada. P o r u l t i m o

perguntou se h a v i a a l g u m projeto p a r a a recuperacdo da p r a i a

fluvial de Rodeios. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 Sr. Presidente da Camara Municipal comecou por responder que

em relacdo A pousada, o projeto de requalificacdo da mesma já tinha



a CCDRC e parecendo-lhes que havia um conjunto

dariam algumas certezas, avancar corn uma

administrativa de um pedido de nulidade do

sido apresentado pelo empresario que adquirira o imovel e que

estava na fase final de andlise pelos tecnicos da Autarquia e pensa

que em breve se iria proceder ao arranque das obras. Quanto a

situacdo da CENTROLIVA, disse que a Autarquia e as entidades

oficiais tern vindo a tentar resolver estes problemas e de alguma

forma já havia resultados, no que diz respeito a unidade ali

existente de extracao de oleo, esta já deixou de laborar e esta

inclusive numa fase de desmantelamento. Quanto a central de

biomassa, a empresa tern vindo reiteradamente a solicitar que

Autarquia licencie esta atividade corn base numa legislacdo

extraordindria, mas a mesma nunca foi emitida, tendo inclusive

submetido a esta Assembleia Municipal um pedido de reconhecimento

de interesse public° municipal ao qual foi dado parecer negativo,

tendo assim a empresa avancado para tribunal porque entendia que a

Autarquia esta obrigada a conceder -The este reconhecimento. Sabe

tambem que as varias entidades oficiais que emitiram autos que

permitiriam encerrar a empresa ou obriga-la a cumprir corn a Lei,

esta conseguiu em tribunal apresentar uma providencia cautelar e

continuar a laborar. Mais disse que a Autarquia em articulacdo corn

de situacoes que

acdo pela via

licenciamento da

empresa, que poderd levar ao encerramento da mesma, prevendo que a

mesma esteja preparada em meados de maio. Informou tambem que

estava agendada uma reunido corn o Secretario de Estado da Energia e

onde lhe iria apresentar esta situacdo e tentar que a Direcao Geral

da Energia se articulasse corn a Autarquia e a CCDRC de forma a que

junto do tribunal esta acdo fosse mais consistente, no entanto e

independentemente do resultado desta reunido, esta era uma posicao
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que estava assumida pela Camara Municipal porque entendia que do

ponto de vista juridico havia materia para ser explorada e daria

alguma possibilidade de sucesso. Em relacao ao glifosato, reforcou

que a Autarquia nal° usa produtos corn glifosato e apesar do mercado

rid() oferecer grandes alternativas, aquela que foi encontrada era a

que garantia alguma eficacia e a sua aplicacdo estava a ser

acompanhada pelos tecnicos da Autarquia e estaria certamente a ser

feita em conformidade corn as regras da sua aplicacdo. Em relacdo

possivel utilizacao do vapor produzido pela CELTEJO, disse que esta

era uma situacdo que já tinha sido equacionada, nomeadamente para

apoio a Santa Casa da Misericardia, mas por motivos de ordem

tecnica e a alteracoes ao nivel da administracdo da CELTEJO, levou

a que houvesse um atraso neste processo. No entanto havia por parte

do administrador responsavel das fabricas do grupo Altr-1 um

compromisso de avaliar este projeto, estando o Municipio disponivel

para numa primeira fase abranger rid() so a Santa Casa da

Misericardia mas tambem o Agrupamento de Escolas, disponibilizando

mais tarde esta infraestrutura aos municipes da sede de concelho.

Quanto a questa() do arranjo das vias disse que já estava previsto o

arranjo da ligacdo a Riscada, a pavimentacdo da estrada que liga

Vilas Ruivas ao Perdigdo, entre outras e pensa que as aqui

referidas poderiam ser enquadradas nestes arranjos, referindo que

independentemente de quem era a responsabilidade de algumas vias, o

Municipio interviria nas mesmas sempre que houvesse necessidade de

proceder ao seu arranjo e manutencao. Em relacdo ao cais de Monte

Fidalgo, disse que seria uma situacdo que estava em aberto e

facilmente enquadravel nos projetos que estavam a decorrer no

ambito do Parque Natural do Tejo Internacional. Quanto a praia

fluvial de Rodeios e devido a deficiente qualidade da agua e ao



dificil acesso, foi um projeto em que a Autarquia considerou que

nao valia a pena investir. No que dizia respeito d ADRACES, disse

que esta associacao era constituida por quatro socios

institucionais, sendo eles as Camaras Municipais de Vila Velha de

Raddo, Castelo Branco, Idanha-a-Nova e Penamacor e aquando da sua

criacdo foi definida que a sua sede seria nesta Vila, rid° sendo

vontade desta Autarquia nem se perspetivava que a sede saia daqui,

mas esta vontade nao dependia so deste Municipio e caso isso venha

a acontecer era uma situacdo que teria ser discutida. Quanto aos

Municipios livres de glifosato, disse que já tinha manifestado

junto da QUERCUS a intencdo de associar o Municipio a este

movimento, mas devido a algumas questoes administrativas em termos

formais ainda ndo esta referenciado como tal, mas em termos

praticos já nao 6 usado glifosato neste concelho.

- --- 0 membro Fernando Roma solicitou um ponto de situacdo quanto

ao problema do acesso de deficientes ao edificio da Camara

Municipal. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 Sr. Presidente da Camara Municipal respondeu que se estava a

elaborar um projeto para requalificacao do edificio dos Pacos do

Concelho, mas o inicio do mesmo estava condicionado a entrada em

funcionamento noutro local do Espaco do Cidaddo, processo este que

já estava em curso e corn os protocolos assinados corn as diversas

entidades, assim, logo que haja a libertacdo deste espaco neste

edificio avancar-se-ia corn esta requalificacdo, no entanto se as

previsoes do inicio deste projeto se prolongar mais do que o

esperado efetuar-se-d a instalacao de um elevador para possibilitar

o acesso as pessoas corn dificuldade de mobilidade. - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 membro Jose Carlos Soares, em nome da Bancada da Congaed°

"Novo Rumo", apresentou uma palavra de repudio ao comunicado que a



Livro n.° 4

Fl. 124

empresa CENTROLIVA fez a estacao de radio TSF, referente a uma

reportagem emitida por este orgao de comunicacdo social sobre a

intencao da Camara Municipal de Vila Velha de Rodao interpor uma

acdo judicial contra esta empresa, tendo esta nesse comunicado e

como já era habit°, dito que rid° poluia e que cumpria todas as

normas legais. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 Sr. Presidente da Junta de Freguesia de Vila Velha de Roddo,

deixou um convite a todos os presentes para se juntarem as

comemoracoes do 25 de abril que estavam a decorrer no parque de

campismo desta Vila. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Periodo de intervened° do public° nos termos do artigo 21°

do Regimento; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---A Sr'. Leonor Aragao, residente em Vila Velha de Rada°,

questionou se nao haveria possibilidade de a Autarquia corn o

intuito de fixarem mais pessoas no concelho, fazer algo para ajudar

estas a poderem criar os seus proprios empregos ou ate a criar

microempresas, uma vez que o Municipio tambem tern ajudado na

fixacdo das grandes empresas, possibilitando assim a oferta de uma

maior diversidade de trabalho. Mais disse que uma vez que a Camara

Municipal estava a realizar sessoes sobre as alteracoes climaticas

se tambem poderiam falar mais na floresta, rid() 56 nas varias

potencialidades economicas da mesma, mas tambem incentivando a

plantacao de especies que ajudem na reducao da propagacdo de

incendios. Finalizou dizendo se seria possivel fazer algo para

valorizar mais a agricultura no concelho e assim incentivar os

jovens que queiram investir nesta area.

- ---0 Sr. Presidente da Camara Municipal disse que a Autarquia tern

vindo a fazer um esforco grande para captar investimento corn alguma

dimensdo para possibilitar a criacdo de emprego, mas tambem nao tern



esquecido os pequenos e medios investimentos, referindo em seguida

algumas das formas de trabalho, divulgacdo e incentivos feitos pelo

Municipio, junto dos empresarios, finalizando, recordando o apoio

dado no ambito da fixacao das pessoas no concelho. - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 Sr. Octavio Catarino, residente em Foz do Cobra°, realcou a

importancia desta data, deixando um cumprimento muito especial a

todos os eleitos. Mais disse que na verdade havia liberdade de

imprensa, mas na realidade esta estava entregue aos grandes grupos

economicos e era um facto que grande parte dos jornalistas jã nao

eram independentes. Em seguida referiu-se ao projeto de construcao

da Barragem do Alvito evidenciando alguns factos sobre o mesmo.---

---- 0 Sr. Presidente da Camara Municipal, em relacdo a Barragem do

Alvito, disse que fora corn agrado que recebera a noticia

transmitida pelo Sr. Ministro do Ambiente que equacionava a

reativacao deste projeto e teve oportunidade de transmitir aos

deputados que nos visitaram qual era a posicao do municipio perante

este facto, salientando que acautelando as questoes ambientais e

numa altura em que se falava tanto nas alteracoes climaticas esta

seria uma infraestrutura importante para o nosso concelho. No

entanto, quando se falava na regularizacdo do caudal do Tejo, o

Municipio iria ser intransigente quanto a sua localizacdo, pois 56

fazia sentido se esta se realizar na albufeira da Barragem do

Fratel, a jusante desta, resolvendo assim os problemas da massa de

agua entre as barragens de Cedilho e de Fratel e nal° na 6tica de

resolver s6 os problemas do caudal do Rio abaixo desta barragem,

sendo esta uma questdo a ser equacionada desde jã para mais tarde

nao haver desculpas corn situacOes tecnicas ou economicas e sermos

surpreendidos corn situagoes irreversiveis. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Nao havendo mais intervencOes neste ponto, o Presidente d a
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Assembleia Municipal deu por terminada a presente sessao, pelas

treze horas e trinta minutos e dela se lavrou a presente ata, que

depois de lida e julgada conforme, vai ser assinada pelos membros

da mesa. - - - - - - - - - - - - - -
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25 de Abril

Ontem e hoje relembrar e homenagear

Pobreza,analfabetismo, guerra, luto, pide, repressão, imigração, prisão,clandestinidade.

censura, pide.

Estas algumas das palavras que compunham frases do quotidiano do Povo Português

ditas ou escritas com reservas, para não serem escutadas ou lidas por um qualquer

denunciante ou agente da Pide que levaria o autor a interrogatório e tortura muitas vezes

á prisão.

Para aqueles homens e mulheres que nasceram depois do dia 25 de Abril de 1 974,tudo

pode parecer coisas do passado de que aqueles a quem hoje chamam de “cotas” ou

“peste grizalha” continuam a falar.

Hoje 45 anos depois as palavras que compôem as frases são:

Progresso, educação,saúde,habitação,trabalho democracia e liberdade.

Passou-se de uma geração de poucos recursos e condicionada ao ensino nomeadamente

às poucas univercidades existentes a uma nova geração licenciada nas mais variadas

áreas com univercidades por todo o País com insenção de propinas ou com custos

reduzidos.

Na habitação somos hoje o País da Europa senão do mundo com maior percentagem de

habitação própria.

No trabalho apesar dos baixos vencimentos Portugal tem uma baixa taxa de

desempregados.

No capítulo da saúde o nosso Serviço Nacional de Saude tendencionalmente

gratuito,com a rede hospitalar e centros de saude garantem assistência na doença a toda

a população.

As modificações aqui assinaladas na vida dos Portugueses devem-se á acção heróica do

Movimento das forças Armadas que pondo termo a 48 longos anos de um regime

ditaturial devolveu a liberdade ao povo português.

A liberdade que hoje todos evocamos e que nos permite manifestar e reevindicar é a

mesma que algumas vezes é abusivamente usada em defeza de interesses próprios ou

obscuros pondo em causa a liberdade que é de todos nós.

Aproveitemos esta liberdade para lembrar a quem nos governa, os nossos direitos e

ambições e exigir:

Respeito pelo interior do País

Pela descentralização administrativa.

Pela abolição das portagens na A23.

Pela contrnção da Barragem do Alvito.

Pela reabertura da estação dos CTT em Vila Velha de Rodão.

Pela punição das indústrias poluentes.

Pelo encerramento da central de Almaraz.

Viva o MFA

Viva o 25 de Abril

Viva a Liberdade
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“NÃO” À vIdÊNCIA DOMÉSTICA

O combate à violência do género, é um dos grandes desafios das

nossas sociedades.

O ano de 2019 tem trazido um número muito expressivo de mortes,

por violência doméstica, metade dos que existiram em 2018, apesar

de estarmos nos primeiros meses do ano. Em 2018, foram mais oito

do que em 2017, cenário muito preocupante. É um fenómeno

bastante complexo e composto por diversos fatores, sejam eles

sociais, culturais, psicológicos, ideológicos ou económicos.

Transversal a todos os estratos sociais, destrói famílias de forma

implacável. Põe a comunidade local e o País a discutir um tema que

persiste incontornavelmente como uma carraça de uma cultura

cívica, que contamina a vivência diária e interpessoal.

As mulheres e as jovens estão expostas a um maior risco de

violência, mas os homens também podem ser alvo, embora duma

forma desproporcional. São sobretudo as crianças, as grandes

vítimas deste flagelo, designadamente como testemunhas de

violência na família, ou ficando privadas daqueles que,

supostamente, seriam os seus protetores.

Grande parte das mulheres não denuncia os crimes, pelo receio. Um

sentimento injusto, de vergonha, que as inibe e oprime, deixando

para si própria, uma culpa da qual não têm nenhuma



responsabilidade. Denunciar a violência é fundamental para a

responsabilização dos seus autores. A ausência da denúncia,

favorece a perpetuação e repetição da violência contra as mulheres.

A discriminação negativa das mulheres face aos homens, sobretudo

dentro de quatro paredes, é um ato vil e cobarde. Local onde deverá

haver respeito, harmonia e amor.

Este padrão de comportamento exige, sem contemplação, de todos

nós, o máximo empenho e um compromisso com vista a assegurar

uma melhoria nas respostas ao combate, prevenção e punição de um

flagelo que nos envergonha.

A bancada do Partido Socialista, no seu estatuto de dever cívico,

mostra a sua revolta e responde com elevação e solidariedade ao dia

de luto nacional, no passado dia 7 de março, apelando a uma

sociedade mais tolerante e inclusiva.

A bancada do Partido Socialista
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